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Evaluation et Structuration de la Variabilité du Complexe d'Espèces  Trifolium squarr osum L.

(Fabaceae), en Algérie"

Les ressources génétiques fourragères et pastorales naturelles restèrent peu étudiées et

sont encore sous-exploitées malgré les efforts des chercheurs. Pour notre part, nos recherches

concernent l’étude du complexe Trifolium squarrosum. Nous avons étudié vingt cinq populations

de Trifolium squarrosum, avec vingt individus par population. Nous avons étudié les caractères

morphologiques, les inflorescences, et nous avons observé les graines et grains de pollen au

Microscope Electronique à Balayage. L’un des résultats les plus importants que nous avons

confirmé par les analyses statistiques, tels que l’analyse de la variance, la comparaison multiple

des moyennes, les corrélations et les analyses multidimensionnelles, l’existence de deux sortes

d’individus ; des plantes avec marqueurs (tâche anthocyane à l’insertion des folioles), caractérisées

par un important développement, et des plantes sans marqueurs (sans tâche anthocyane à l’insertion

des folioles), dont le développement est plus réduit. L’étude du système de pollinisation a montré,

qu’il existait des possibilités d’autofécondation pour les deux types de populations.

L’observation au MEB n’a pas montrée de différences entre les populations avec marqueurs

et sans marqueurs pour les populations étudiées.

Mots clés : Trifolium squarrosum, ressources phytogénétiques, caractères morphologiques,

système de pollinisation, pollen, Microscope Electronique à Balayage (MEB).



Evaluation and structuration of the variability of the complex species Trifolium squarrosum L.

(Fabaceae), Algeria

The genetic resources and pastoral natural forage remained little studied and are still under-

exploited despite the efforts of researchers. For the present research on the study of complex

Trifolium squarrosu, we studied twenty-five populations of Trifolium squarrosum, with twenty

individuals for each population. We studied the morphological characteristics, the inflorescences,

and we observed the seeds and pollen grains using a Scanning Electron Microscope (SEM).

One of the most important results that we confirmed by statistical analyses, such as analysis of

variance, comparing multiple averages, correlations and multivariate analyses, the existence of two

kinds of population. These one with markers, are characterized by an important development, and

plants without markers, which have a smaller development. The study of the pollination system

has shown that there are opportunities for self- fecundation for the two populations.

The observation by SEM has not shown differences between population with and without

markers for the populations studied.

Key - words:  Trifolium squarrosum,plant genetic resources, morphological characteristics,

pollination system, pollen, Scanning Electron Microscope (SEM).
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